

## Rechazo a la violencia

Señor Director:

El Instituto de Conmemoración Histórica de Chile es una institución de bien público destinada a cuidar la memoria histórica del país, y realiza su labor por diversos medios, pero especialmente mediante la instalación de placas en lugares públicos que informan al viandante común acerca de algún hecho histórico relevante ocurrido en ese lugar, o del mérito de algún ciudadano que merece nuestra gratitud.

Con profunda inquietud observamos la violencia que se ha desatado en nuestra sociedad en los últimos meses, con episodios de incendios, daños graves a la propiedad pública y privada, destrucción de monumentos, saqueos y vandalismo extremo, hasta ahora poco frecuentes en nuestra tradición democrática.

Creemos que nada puede justificar la acción de vándalos y delincuentes que se aprovechan del "río revuelto" para cometer sus condenables desmanes. Asimismo, carece de justificación la pasividad de las autoridades que, ante delitos comunes que afectan a la población, no emplean todos los medios de que disponen en conformidad a nuestro ordenamiento jurídico.

Estamos de acuerdo con la manifestación de repudio a los abusos y desigualdades existentes, pero desaprobamos la violencia ejercida por quienes, escondidos en sus filas, cometen los excesos que condenamos. Pero ¿cuándo comenzó a gestarse el odioso antagonismo que hoy

vemos enseñorearse en nuestra sociedad? Creemos que a ello ha contribuido eficazmente la desvalorización de la asignatura de Historia en los programas educativos de la enseñanza media. Se ha dicho, y con razón, que sin pasado, el futuro se hace incierto. Tanto las personas como la sociedad, al perder la memoria, quedan en condición de ser dirigidas por una voluntad ajena, incluso contraria a su íntima naturaleza. Ello parece haber ocurrido en Chile cuando buena parte de la ciudadanía dejó de tener conocimiento del pasado nacional, de la acción de quienes nos precedieron y de los valores que ellos encarnaron. Urge reincorporar Historia y Ciencias Sociales en la formación de las actuales y futuras generaciones de chilenos, y asumir una actitud de decidido rechazo a la violencia, que puede frustrar toda buena iniciativa.

**SERGIO MARTÍNEZ BAEZA**

Presidente  
Instituto de Conmemoración Histórica de Chile